

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 14 DE AGOSTO DE 1909.

Nº 380

## El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.  
el número suelto, 5 cts.*

### Domingo XI después de Pentecostés.

El Salmo LXVII, de donde ha tomado la Iglesia el Introito de la Misa de hoy, es uno de los más bellos cánticos en alabanza de las maravillas y Misterios de Jesucristo. En la Epístola nos hace San Pablo un resumen de las verdades más fundamentales del cristianismo y de las pruebas invencibles en que se apoyan; especialmente establece, con buen cúmulo de razones, la verdad de la Resurrección de Jesucristo, que por ser el más sólido fundamento de nuestra fe, ha trabajado siempre el infierno por obscurecerla y hacerla sospechosa. El Evangelio nos da perfecta idea de la omnipotencia del Señor y de su infinita bondad para con los hombres, por medio de la narración de la curación milagrosa de un hombre sordo y mudo.

### PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo VII, versículos 31 al 37, según San Marcos:

«En aquel tiempo, saliendo Jesús de los confines de Tiro, fuese por Sidón al mar de Galilea, atravesando el territorio de Decápolis. Y le trajeron un sordo-mudo, y le rogaban que pusiese la mano sobre él. Y sacándolo aparte de entre la gente, le metió los dedos en sus oídos; y escupiendo, le tocó con su lengua, y mirando al cielo, gimió, y le dijo: *Ephetha*, que quiere decir: Sé abierto. Y luego fueron abiertos sus oídos, y fué desatada la ligadura de su lengua, y hablaba bien. Y les mandó que á nadie lo dijesen. Pero cuanto más se lo mandaba, tanto más lo divulgaban y tanto más se maravillaban, diciendo: Bien lo ha hecho todo; á los sordos ha hecho oír y á los mudos hablar.»

### REFLEXION

¡Cuántos se hacen sordos á la voz de Dios, rehusando oír y entender las verdades de la fe, desoyendo los preceptos del Señor, los de la santa Iglesia y las inspiraciones divinas que sienten á cada momento para obrar el bien y apartarse del mal! Semejante conducta revela gran falta de fe y de obediencia. ¡Cuántos son también los que no quieren abrir su boca para invocar á Su Divina Majestad, pedirle misericordia, alabarle y darle gracias por los beneficios

que nos hace continuamente ni para confesar con verdadero arrepentimiento sus culpas! Los que así obran desconocen por fuerza la necesidad y eficacia de la oración y el mérito de la confesión humilde. He aquí dos enfermedades del alma que son casi incurables; es necesario un gran milagro para curar la sordera espiritual; no hay señal más visible de reprobación que cuando un pecador rehusa oír la voz de Dios, que le llama y le ofrece su misericordia; ningún pecador está en más riesgo que el que no quiere descubrir las llagas de su alma al caritativo médico que se las puede curar. Pidamos al Señor perdón y misericordia para tantos sordos y mudos voluntarios como hay en nuestros días y que á nosotros nos conserve el uso expedito de estos dos sentidos interiores del alma, para que seamos capaces de oír la voz de Dios y de alabarle sin cesar hasta la muerte.

El Excmo. Señor

Delegado Apostólico

Mons. Juan Cagliero

Al pueblo de Honduras

DESPEDIDA

(Concluye)

Con todo y ser así, los Legisladores, los pedagogos y racionalistas modernos han creído que mejor que con la Religión, se puede educar y moralizar al pueblo con la *instrucción*.

Instrucción, pues, y más instrucción pública obligatoria y gratuita....pero....laica!

Error garrafal político-social en una Nación totalmente católica!

La panacea, sin embargo, no tiene ya ni la bondad ni la eficacia pretendida: siendo así que de todas partes se levantan protestas en contra de la escuela sin Dios y la moral sin Religión.

Y á la verdad: el grande hombre de estado, Guizot, protestante que actuó en las Cámaras Francesas entre el primero y el segundo imperio de los Napoleones, era de muy distinto parecer de sus colegas liberales y laicistas! "Oílo," les decía, "y entendedlo bien: *Para que la instrucción sea verdaderamente buena y socialmente útil, debe ser profundamente religiosa.*"

Y su contemporáneo Víctor Hugo, entre sus conocidas obras dejó escrita esta sentencia contra los partidarios de la enseñanza laica: "*No concibo la Instrucción sin Educación; ni la Educación sin Moral; ni la Moral sin Religión.*"

La Religión! He ahí la dádiva celeste! la fe! he ahí el don divino con que Dios ha querido enriquecer al pueblo de Honduras!

¿Cómo, pues, no apreciarla cual tesoro inagotable de sabiduría y conocimientos divinos y humanos que como decía el positivista filósofo convertido, Jouffroy, resuelven el grande y no menos vital problema de la humanidad: á saber el origen del hombre, su fin y el porqué de su peregrinación aquí abajo?

¿Cómo no ambicionarla cual remedio poderoso y eficaz para curar los males sociales? ¿Como no aprovecharla cual única tabla de salvación para la educación de la Juventud y para la moralización del pueblo y consiguiente civilización, y cultura y engrandecimiento de la Patria?

En todo el mundo no existe Nación sin templos, ni Pueblo sin Dios, ni Sociedad culta ó pagana sin religión.

Igual cosa dejó escrita el célebrimo filósofo é historidor de la antigua Grecia, Plutarco: "*Si te pones" dice, "á viajar, encontrarás ciudades sin leyes, sin reyes, sin dinero y hasta sin suelo; pero no las encontrarás sin el conocimiento de Dios.*"

Amemos, pues, á nuestra Santa Religión! Acatemos sus sabias enseñanzas y practiquemos sus divinos mandamientos.

Nuestra Bendición al Pueblo Hondureño y Nuestros Votos por el progreso, paz y prosperidad Nacional.

Dado en Nuestra Residencia de Tegucigalpa, á los 18 días del mes de junio de 1909.

† JUAN

Arzobispo de Sebaste. Delegado Apostólico.

PRESBO. VALENTÍN NALIO,

Secretario.

## Nuestro Santísimo Padre Pío X.

El nueve de este mes cumplió el glorioso Pontífice reinante Pío X seis años desde su coronación como Jerarca de la Iglesia.

Seis años no más han bastado á Pío X, para hacer comprender al mundo entero y en especial á los 360 millones de hijos suyos, que él es un Gran Pontífice, un papa providencial cuyo nombre brilla con luz meridiana, llevando esclarecimientos de verdad á las inteligencias y prendiendo do quiera fogatas de amor que no se extinguirá nunca.

En tan corto tiempo de reinado y gobierno de la Iglesia, hase visto obligado Pío X á tratar y resolver cuestiones múltiples de importancia suma que cada una de ellas es bastante para inmortalizar á un Pontífice.

Normalizó la conducta social de los católicos en las complejas cuestiones de nuestros tiempos.

Despedazó con cicloplea mano una hidra de herejía de múltiples cabezas, hidra insinuante y

fascinadora, el *Modernismo*, que amenazaba carcomer por sus bases los fundamentos de la fe cristiana.

Restableció la disciplina eclesiástica acerca de la comunión frecuente, abriendo de este modo un eficaz venero para la salud moral del pueblo cristiano.

Purificó la música sagrada de sus mil y más mundanales devaneos.

Elevó al culto de los altares á dos sacerdotes santos, á un humilde lego de Convento y á una virgencita, heroína de un pueblo, gallarda y simpática triunfadora de la libertad de su nación, á Juana de Arco, aclamada por muchos siglos y generaciones, y calumniada vilmente por un escritor sin entrañas y viciado de impiedad y lujuria en sus escritos, Anatole France, y por un profesor menguado y judío repugnante, Thalamas.

Y para que doquiera se haga sentir el bien que Pío X hace y se aprecien sus esfuerzos por restaurar todas las cosas en Cristo, hasta en Centro América, resuenan hoy sus bondades, porque este Papa cariñoso y batallador, creó en estas cinco Repúblicas hermanas y con residencia en Costa Rica, la Delegación Pontificia que tan bien y con tan noble acierto desempeña Monseñor Juan Cagliero, Exmo. Arzobispo de Sebaste.

Un papa en el siglo XX debe ser más que nunca un papa santo, un papa sabio, un papa previsor, un papa luchador, un papa laborioso, un papa todo inteligencia y todo corazón. Y así es Pío X.

La virtud es su vida; la ciencia ilumina su mente; es piloto atento que á lo lejos descubre los escollos; es atleta siempre vencedor; es abeja trabajadora, que hace de las faenas y labores por el bien su pan cotidiano: es Pontífice en el saber y Pío de corazón; y con todo esto se sabe ya que es grande, que es glorioso, que su nombre es inmortal.

Este humilde "Orden Social" sencillo en su apostura, pero católico hasta los tuétanos y fiel al Papa en todos los campos y amante de la Iglesia Católica cual ninguno, se complace en ofrendar su amor y sus respetos al gran Pío X con motivo del 6º aniversario de su coronación, depositándolos á los pies del Exmo Señor Delegado Monseñor Cagliero, á quien Dios bendiga y conserve en gracia y salud.

## Sociedad de la Buena Prensa

Esta simpática y utilísima sociedad celebró su fiesta patronal en honor de San Ignacio de Loyola, en San José, el 31 de julio p. p. y en Heredia el 8 del corriente.

En San José se agrió un poco la fiesta por el mal tiempo que impidió escuchar la voz apostólica de Fray Pablo Sánchez, ilustre visitador de los R. R. Dominicos de esta capital. En Heredia la fiesta no tuvo pericance de ningún género; y en la mañana el Sr. Cura Calderón encomió desde el púlpito con acertada frase los trabajos en favor de la prensa cristiana: por la tarde predicó el Sr. Director y fundador de la misma sociedad Canónigo Valenciano.

De los informes rendidos en las asambleas de ambas sociedades y que se publicarán en este periódico, se desprende que la sociedad ha desplegado actividad cristiana digna de todo encomio en favor de la prensa cristiana. A más de los millares de hojitas y periódicos católicos, á más de la Biblioteca de señoras existente y aumentada este año en Heredia y que se empieza á iniciar en San José; á más de la Biblioteca para los presidios y cárceles que inició y está llevando á cabo la señorita Rosario Ferraz, activa socia de "La Buena Prensa", existe ya un depósito de más de *mil* columnas para la adquisición de una imprenta de "La Buena Prensa" que es el ideal de todas las

señoras cristianas que forman esta sociedad. ¡Allá se llegará no muy tardado! "El Orden Social" que tiene parentescos de consanguinidad y afinidad con esta sociedad, felicita á todos los miembros de "La Buena Prensa" con motivo de su fiesta patronal y bendice y alaba sus trabajos por la buena causa. ¡Adelante!

## EL SECRETO

### I

—¿Lo prometes.... —Lo prometo.  
—A nadie.... —A nadie.... descuida:  
¿Qué? ¿No sabrá Bienvenida guardar á Juana un secreto?

### II

—Pilar, prometí callar, mas Bienvenida en tí fía.  
—Cuanto digas, hija mía, á la tumba he de llevar.

### III

Pilar lo contó á Loreto, ésta á Luz, Luz á Clemencia, sin omitir la advertencia de que ante todo.... ¡el secreto!

### IV

Y así fué.... aquella mañana antes de las diez del día, el pueblo entero sabía que Gil casaba con Juana.

J. DE EDETA.

## Los marineros de la escuadra americana en Marsella.

Cuando la escuadra americana, que fué recientemente del Atlántico al Pacífico, tocó en Marsella, los marinos católicos, libres de servicio, bajaron á tierra y se dirigieron á una iglesia para oír misa, por ser domingo.

A la salida tuvieron que sufrir las burlas, no sólo del populacho allí congregado, sino de algunos marinos franceses que entre ellos se encontraban.

Al regresar á bordo relataron lo sucedido á sus compañeros de armas, á quienes indignó tanto aquel grosero proceder, que al siguiente día toda la oficialidad, católicos y protestantes, exentos de servicio, en número de 1.500, desembarcaron de nuevo,

dirigiéndose en correcta formación á la misma iglesia, donde oyeron una misa; pero esta vez, ni á la entrada ni á la salida, se atrevió nadie á burlarse de ellos, pues aquellas cobardes turbas que lo habían hecho de 150 hombres, no se atrevieron á hacer lo mismo con los 1.500, cuya presencia allí al siguiente día era harto significativa para que se dudase de sus propósitos, caso de repetirse las burlas.

"Nuestros marinos—dice el periódico de donde está tomado el anterior relato—no son un modelo de piedad, pero les indigna todo atentado contra la libertad que tienen los hombres de rendir á Dios el culto que le es debido".

## NOTAS

**Falleció** el sábado último en esta ciudad el estimable caballero don Rafael Arzobello. Consagrado desde su juventud al arte musical, desempeñó á satisfacción de los diferentes Curas, las capillas de varias parroquias de la provincia. Cristiano sincero en su fe religiosa, se preparó á morir con resignación edificante, recibiendo lleno de fervor los últimos Sacramentos. Su sepelio verificado el domingo fué una verdadera manifestación de condolencia. Reciba su familia nuestro pésame sentido.

**Barba.** El lunes 16 del corriente agosto celebrarán los vecinos de esta atractiva villa la fiesta del glorioso San Roque. Hacen bien los barbeños en celebrar con toda solemnidad este día, porque la imagen de San Roque aquí venerada ha sido desde tiempos inmemoriales el mágico imán que ha atraído siempre innumerables peregrinos de todas partes de la República, deseosos de visitar tan prodigiosa imagen é implorar por el poderoso valimiento de este médico celestial el remedio de sus dolencias corporales.

**Una casa** en esta ciudad, desea comprar *Benjamín Bolaños*.

**INFORME**

Heredia, 19 de julio de 1909.

Ilmo. Sr. Obispo,

Sr. Cura,

Señora Presidenta de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul de esta ciudad,

Estimables consocias:

Tengo el honor de presentar al conocimiento de la Sociedad el Movimiento General de las cuentas que como Tesorera de la misma, he llevado durante el año económico de 1908 á 1909, en la forma siguiente:

**INGRESOS**

Saldo anterior en julio 31 de 1908	¢ 944.50
Colectas de socias activas y pasivas durante el año	„ 114.05
Productos de las rifas en el Mercado	„ 983.50
Id id de Salón	„ 102.30
Id id extraordinarias	„ 363.30
Colectado de la alcancía de S. Antonio	„ 140.85
Id id de S. Vicente	„ 2 75
Contribuciones voluntarias de caballeros	„ 158.85
Varias donaciones particulares	„ 107.40
Producto de una velada en Dic. de 1908	„ 88.00
Id id en el mes actual	„ 214.25
Id id de unas melcochas en febrero últ <sup>o</sup>	„ 26.05
<b>Suman los Ingresos</b>	<b>¢ 3,245.80</b>

**EGRESOS**

Valor de 12 ataúdes comprados para pobres de la Sociedad	¢ 52.75
Donaciones á la Escuela del S. Corazón de Jesús en los 5 meses últimos del año pasado	„ 25.00
<b>Pasan</b>	<b>¢ 77.75</b>

Vienen ¢ 77.75

Varios gastos extraordinarios en medallas, libros talonarios, etc. „ 24.00

Socorros distribuidos entre las pobres durante el año (Promedio por mes ¢250.00). „ 3,005.30

Suman los Egresos ¢ 3,107.05

Saldo ó diferencia en Caja „ 138.75

Dejo así cumplido el cargo tan honroso que se me ha confiado y me suscribo de Uds. att. S. S. y consocia,

*Ermelinda Chaverri***De San Roque de Grecia**

Muy bella ha quedado nuestra Ermita, como nunca se había visto ni cuando recién construida debido á la pintada que se le ha dado.

Los gastos de pintada, compra y colocación de la cruz de hierro en la cúpula y algunas otras refacciones en que ha habido que gastar madera y ocupar carpinteros, nos cuesta algo más de 525 colones, pero con vecinos tan buenos como los que tiene el distrito, gastos como este aun en el actual tiempo de crisis, no se sienten; solamente don Juan G. Hidalgo ayudó con 400 colones, para los 500 que costó la pintada; nuestro digno cura el Sr. Presb<sup>o</sup> don Salomón Valenciano lleno de entusiasmo al ver la buena voluntad de los roqueños en bien del culto y cómo nos sacrificamos por el decoro y embellecimiento de la Casa de Dios, á pesar de su pobreza, se hizo cargo de pagar el carpintero. Dios le había de pagar con creces, teniéndolo con salud para que esté siempre al frente en defensa de las buenas causas.

Gracias infinitas doy á Dios que á pesar de la calor con que se debaten los asuntos políticos, aquí todos somos hermanables para hacer el bien, y hasta hoy, no ha ocurrido ninguna desgracia que lamentar.

Yo pido á Dios con toda la efusión de mi alma que por la intercesión de nuestro patrón San Roque termine en paz y tranquilidad el actual debate y ya que la política es transitoria, debemos procurar que la amistad, la buena armonía y la caridad cristiana, sean siempre las compañeras inseparables de nuestro corazón.

CORRESPONSAL

4 de agosto de 1909.

**LA ESPERANZA***Rogelio Bernini*¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

**Nicolás F. Meza**

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación † Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

**RECOGED**

sellos usados de correo para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén.

Remitid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén en Immensée, cerca de Lucerna, Suiza.

Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

*Tipografía de L. Carlin G.*